

# 暖暖松山

だんだんまつやま  
vol. 9  
Take Free

城下町・松山は、  
ふんわりした春がよく似合う



# まあるい春の空気に 心風ぐ松山のまち

いい、加賀  
まつやま

はりつめた冬の空気がゆるむ春。

春の松山は、印象派の絵のような  
やさしい光にあふれ、

路面電車がコトコト走る情景や、  
あちこちの街角で見られる桜から、  
のどかな春の調べが聞こえてくるよう

です。

「松山」の名は、江戸時代の初め、

平野の真ん中にちょこんとある

勝山（城山）の赤松の美しさに、

初代松山城主の加藤嘉明が命名したとも言われます。

現在の城山は、大半が常緑樹になりましたが、

桜に彩られる松山城は、ひときわ華やぎに満ちて、

お城下もまた、ゆるりとした春の情感に溌ちています。

春や昔 十五万石の

城下歳

明治の昔、正岡子規は

ふるさと松山をいとおしんで、こう詠みました。

おっとりと口數少なく、お行儀の良い松山のまちは、  
どこか呼吸のゆったりする春が似合います。

## 松山の魅力を発信する冊子 「暖暖松山」9号

### 目次

- 二宮和也スペシャルインタビュー  
小説に書かれていた道後温泉で撮影するという特別な体験

- 小説の舞台「坊っちゃん」ゆかりのスポット

- 伝説の桜 小泉八雲が世界に紹介した桜物語

- 孤高の桜 古事記に記された運命の恋と 本桜

- 春の気配にあふれて「口福をいざなう桜色」のお菓子

- 地元で愛されてきた菓業

- お城のふもとに蘇った春の風物詩  
東雲さんのお能

- 美味しい春の贈りもの

- 松山に春を告げるお巡路さん  
みずみずしい旬の恵みを存分に

- 巡路の魅力を伝える  
松山に春を告げるお巡路さん

- 春の松山は、印象派の絵のような  
やさしい光にあふれ、

- 路面電車がコトコト走る情景や、  
あちこちの街角で見られる桜から、  
のどかな春の調べが聞こえてくるよう

- 松山市街地エリアMAP アクセス



目次／ソメヨシシロが奥間の壁の松山城天守からみた山頂庭園。標高132mの峰上に作る松山城からは、西はのたりのたりの瀬戸内海。

南に松尾山・高麗山・佐多山等がそびえ、眼下に土佐盆地の城下が広がる。江戸時代からの歴史と伝わる風土を肌身に感じられる場所である。

※本誌に掲載している情報は、「暖暖松山」編集部が各自で選定しています。

田舎の豆やかきらものは、組合の便利さもある。文化や歴史の楽しみもあり、海や島の楽しみもある。あったかい温泉もある。あったかい人間もある。

松山は、向ひひとつだけがスゴイではなく、いろんなよさがある。絶対に程よくござるう街です。その何よりもにいろいいろ楽しめる、味よい、春がそぞろです。

そういう風ならいい、ちょうどいい豊かさ、この間に住む人、訪れる人に、もっともっと。

小説に書かれている道後温泉で撮影するという特別な体験

お正月に放映された

フジテレビ系スペシャルドラマ

「坊っちゃん」で、

破天荒だが愛すべき

坊っちゃんを演じた、

嵐の二宮和也さん。

演技派で知られる二宮さんが、初めて文豪・漱石の名作に挑戦する作品だ。

松山ロケの最中、寸暇を縫つてお話をうかがつた。



## 二宮和也 スペシャルインタビュー

松山は穏やかで暖かくて気持ちいい

舞台は四国・松山・東京で

木枯らし1号が吹いた平成27年秋の日、二宮さんは、28年のお正月ドラマ「坊っちゃん」撮影を行つていた。

「東京は寒くなつて街のですね」。

冬支度をしているというのに、松山は暖かいのでびっくりしました。程やかで気持ちよくて、気候のいい街ですね。

ロケは、瀬戸内の海、道後温泉、当時の街並みで、今も走る坊っちゃん列車など、

小説の舞台に沿つて進行。

だけあって、今まで数々の名作・大作に挑戦してきた

道後温泉本館は、小説にも描かれた往時を残す歴史的建築物。柱とか、壁とか、その一つひとつに降り積もる歴史を感じます。そんな場所を使ってください

と言つていただき、ありがとうございました

たく思いました。主演の八船智人さんなど、個性派がずらり。ひと癖もふた算

務めるドラマへの想いも

信じませる。

二宮和也、「のにやかずなりけ止め方次第です」

共演者は吉田新太さん、及川光博さん、山本耕史さん、

八船智人さんなど、個性派がずらり。ひと癖もふた算務めるドラマへの想いも信じませる。

二宮和也、「のにやかずなりけ止め方次第です」

二宮和也、「のにやかずなりけ止め方次第です」

二宮和也、「のにやかずなりけ止め方次第です」

二宮和也、「のにやかずなりけ止め方次第です」

二宮和也、「のにやかずなりけ止め方次第です」

二宮和也、「のにやかずなりけ止め方次第です」

二宮和也、「のにやかずなりけ止め方次第です」



小説誕生110年、歴代名優が演じてきた「坊っちゃん」に、新しい風がまた一つ吹き込まれた。

「地元の皆さんには坊っちゃんを大事にしているん

ですね」。あちこちで「坊っ

ちゃん」の文字を見かけ、

今でも坊っちゃんが気づい

ていると実感したと言う。

海辺でのロケでは、「街

から10分か15分車で走らせ

たら、すぐ海に行ける」

も、透明度が高くてきれい。

僕もスタッフさんたちのみんな感謝でした。

空気感を伝えるシーンが

撮影できたうれしさに加え、

二宮さんは、しつかり手

り出合わないタイプかな。

ただ、今回僕が演じたもの

が答えないやない。どう転がつて、どうとらえるか、受け止め方次第です。

二宮和也、「のにやかずなりけ止め方次第です」

二宮和也、「のにやかずなりけ止め方次第です」

二宮和也、「のにやかずなりけ止め方次第です」

二宮和也、「のにやかずなりけ止め方次第です」





# 小泉八雲が世界に紹介した桜物語

世界に紹介された松山の桜

英文学教師だったラフカディオ・ハーン（小泉八雲）は、日本古来の古い不思議な物語を愛し、短編集「怪談」で英文で収録して世界に紹介した。その17話のうち、「十六桜」は松山に伝わる「乳母桜」と「十六桜」である。

乳母桜伝説は、長者娘を愛した乳母の話だ。重い病にかかり、命とひきかえに祈った娘の命を救いた世話をした。その後の最後の願いは世話を毎年、乳母の命日（旧暦1月16日）に花開き、乳母を呼び覚ますことだったのだといふ。

十六桜伝説は、「ひとと目を見てから死にた」と、病の重い老人が桜じて雪が降ったところ、思いが通じて雪が降る日が正月十六日ころに花が咲いたというもの。それから毎年その時期に咲くので、十六日桜と呼ばれるようになった。

小泉八雲は、この話を語り菱えた。伊予の老武士が先祖代々家族で守り育ててきた桜が枯れてしまうので、私が身代わりになるのでもう一度花を咲かせたいと自刃した結果、老木は蘇って、武士の命日に咲くようになつたというのである。

## 十六日桜 (松山市御幸1丁目)

十六日桜は山城の御殿庭にあったが焼失され、現在、天徳寺と桜谷の平屋敷跡に、その実生を育ててある。美術館にて、開花が2月後半から3月初旬と遅くなつた。



十六日桜  
(松山市御幸1丁目 大宝寺)

本堂が宮室に指定されている大宝寺の境内に、乳母桜がある。乳母桜を保護する野生物園の古木ネリソノヨリより開花が早く、三月末が見ごろとなることが多い

明治の末、ラフカディオ・ハーン（小泉八雲）が著した短編集「怪談」には、松山の2つの桜伝説が紹介されており。子規の「そのやうな十六日桜」と、桜の命を守るために、自らの命をなぐさむといふ。子規は明治25年、病重く、櫻里松山の病院にあって、この句を読んだ。嘘のような時期に咲く桜に、自らの命をなぐさむ思いを込めて、そぞ詠んだのだと思う。桜は日本人の魂の折りを受け止めて、伝統を守りきったのである。

「十六桜」の冒頭に、八雲は正岡子規の「そのやうな十六日桜」と並んで記述している。

正岡子規の「十六日桜」



十六日桜  
(松山市御幸1丁目 大宝寺)

本堂が宮室に指定されている大宝寺の境内に、乳母桜がある。乳母桜を保護する野生物園の古木ネリソノヨリより開花が早く、三月末が見ごろとなることが多い



十六日桜  
(松山市御幸1丁目 大宝寺)

本堂が宮室に指定されている大宝寺の境内に、乳母桜がある。乳母桜を保護する野生物園の古木ネリソノヨリより開花が早く、三月末が見ごろとなることが多い

## 孤高の桜

### 古事記に記された運命の恋と一本桜

古事記に登場する恋人たちは、伊予（現在の愛媛）で心中して果てた。鰐太子と衣通姫。その二人を祀つたと伝わる松山市姫原の比翼塚に、毎年、一本の桜がぐらしく花を舞わせている。



比翼塚は、その形状から當時に造られたと推測されている

#### 日本初の心中物語

遠い昔、飛鳥宮の允恭天皇の御世、世継ぎに定められていた長男・鰐太子が、同母妹の絆大郎女に恋をしてしまった。絆大郎女は、身の光が人にはおのづく天皇の位を追われ、伊予湯に流され、衣通姫はその後を追つた。湯煙の中、愛の妹を胸にした太子は、玉の愛は美しい妹わが妻よ、君がいる場所こそがわが故郷わが家だと歌い、ともに命を絶つた。比翼塚は、この地に住んでいた人々が、「人を悼んで建てたとも推測されるその比翼塚を守るように枝をひろげる桜は、樹齢80年を越えるメイヨシノの大木だ。比翼塚と桜は、



比翼塚はきんで、左が利田組の松本さん、右が町内会の藤方さんご夫婦



比翼塚はきんで、左が利田組の松本さん、右が町内会の藤方さんご夫婦



比翼塚は、その形状から當時に造られたと推測されている

#### 日本初の心中物語

遠い昔、飛鳥宮の允恭天皇の御世、世継ぎに定められていた長男・鰐太子が、同母妹の絆大郎女に恋をしてしまった。絆大郎女は、身の光が人にはおのづく天皇の位を追われ、伊予湯に流され、衣通姫はその後を追つた。湯煙の中、愛の妹を胸にした太子は、玉の愛は美しい妹わが妻よ、君がいる場所こそがわが故郷わが家だと歌い、ともに命を絶つた。比翼塚は、この地に住んでいた人々が、「人を悼んで建てたとも推測されるその比翼塚を守るように枝をひろげる桜は、樹齢80年を越えるメイヨシノの大木だ。比翼塚と桜は、



比翼塚は、その形状から當時に造られたと推測されている

#### 日本初の心中物語

遠い昔、飛鳥宮の允恭天皇の御世、世継ぎに定められていた長男・鰐太子が、同母妹の絆大郎女に恋をしてしまった。絆大郎女は、身の光が人にはおのづく天皇の位を追われ、伊予湯に流され、衣通姫はその後を追つた。湯煙の中、愛の妹を胸にした太子は、玉の愛は美しい妹わが妻よ、君がいる場所こそがわが故郷わが家だと歌い、ともに命を絶つた。比翼塚は、この地に住んでいた人々が、「人を悼んで建てたとも推測されるその比翼塚を守るように枝をひろげる桜は、樹齢80年を越えるメイヨシノの大木だ。比翼塚と桜は、



比翼塚は、その形状から當時に造られたと推測されている

#### 日本初の心中物語

遠い昔、飛鳥宮の允恭天皇の御世、世継ぎに定められていた長男・鰐太子が、同母妹の絆大郎女に恋をしてしまった。絆大郎女は、身の光が人にはおのづく天皇の位を追われ、伊予湯に流され、衣通姫はその後を追つた。湯煙の中、愛の妹を胸にした太子は、玉の愛は美しい妹わが妻よ、君がいる場所こそがわが故郷わが家だと歌い、ともに命を絶つた。比翼塚は、この地に住んでいた人々が、「人を悼んで建てたとも推測されるその比翼塚を守るように枝をひろげる桜は、樹齢80年を越えるメイヨシノの大木だ。比翼塚と桜は、







いちごファーム北条  
④ 松山市夏目甲213-2  
☎ 089-994-3915(来園予約制)  
⑤ 10:00~17:00  
(イチゴ狩りは12月後半~6月末くらいまで)

紅ほっぺをはじめ、豊かな甘味を味わえる品種が揃っている



愛媛大学や行政などとも連携して新たなイチゴの開発もおこなっている安田豊さん・俊志さん親子

地の物  
いちごラーム北菴の  
イチゴ栽培



糖分たっぷりの  
希少なイチゴは  
新たな特産物

A close-up photograph of several ripe strawberries with green leaves.



焼きも重きもたっぷりの椎茸一寸そらまめ



僕は朝早くから1日に3回ほどおこなう

おかげにも  
酒のアテにも美味  
大きなソラマメ



上／季節の果実を使ったスフレロール  
下／手前がイチゴをたっぷりのせたピスターシュ  
奥は生糀柑とピスクティオのはちみつタルト

たっぷりの地元産フルーツを使ったスイーツの人気店

している。春は地元産のオチゴを、使ったピーストーションやさきの、キウイやそのときどきの、たっぷりフルーツを使つたフレーロールなどが店頭に並び人気である。

RICO  
SWEETS &  
SUPPLY CO.

リコ スゥイーツ アンド サプライ コ

CO SWEETS & SUPPLY CO.  
松山市大問道3-7-2  
089-947-0125  
11:00~19:00(LO18:30)  
第4・5火曜  
店内にはイートインスペースもある



小王ボテの「マ煮」650円~  
春はとりわけ山野の食材が豊かな季節。(手前から)  
天麸(クスの新芽、雪の下、ソラマメ落とし揚げ、ヨモギ、  
タラねだる)850円、ウリのおひたし750円~、  
ゴルとウドとハテクのぬた和え750円~

野菜料理にこだわった隠  
家のようす店。メニューは毎日  
異なり、日産の野菜を主に使  
いて、野生の珍しい食材を多  
く用いる。野菜はデリバリーして貰  
える。野菜はアーティスト。だと  
言ふ店主の感性が絶妙。煮る  
か炒めるかそれとも茹でるか  
本來の旨味を引き出さないで  
は、丁寧かつ行き届いた調理に  
かかる。愛媛の山野の恵み  
が口に広がるような感動  
を覚えるなど。  
作り置きをせず湯気  
の立ち上る温かいミート

なので、オーダーしてからや  
り、時間のかかることもある  
なことを忘れるほど、そんな  
喰みしめて食べたくなる一品  
ばかり。嵌入の味も店主の  
手書き。メモの餘地も店主の  
料理、食器、 zakka に至るまで、  
店主・田代さんのお人柄があれこれ

# 菜根譚

菜根譚  
住 松山市三番町5-6-6  
☎ 089-934-4711  
営 18:15~23:00  
休 日曜・月曜





## 松山市街地 エリアMAP

松山は中心部に都市機能が集まり、移動手段には路面電車が大活躍する、非常に便利なコンパクトシティ。街の真ん中にはお城がそびえてランマークとなり、道後温泉は市街地から路面電車で10分余りの近さ。とても旅がしやすい城下町です。



東京から1時間半でひとつ飛び!

飛行機 羽田空港～松山空港 約1時間30分(JAL, ANA)  
成田空港～松山空港 約1時間40分(ジェットスター)  
(松山空港から市内中心部まではリムジンバスで20分)  
東京駅～(新幹線 約3時間30分)～岡山駅～(予讃線 約3時間)～松山駅  
東京駅～(新幹線 約4時間)～広島駅～広島港～(高速船 約70分)～松山観光港  
東京駅～松山駅 約12時間20分

アクセス



アボカド栽培の一人、宮内さん。わびき露油で食べるが、宮内さんのおすすめの食べ方



平成28年から  
アボカド日本一の  
産地を目指す!

「森のバター」ともいわれるアボカドは、温熱帯原産なので寒さに弱く、特に苗木の頃は防寒・防風に気を遣う。6年前に植えた木が平成26年あたりからようやく実をつけはじめ、12月が収穫のピーク。平成28年から本格的に出荷される見通しだ。ある程度の量が生産できるようになると、輸入物よりも可食部が多く、無農薬で安全なアボカドが供給できることになる。今後は生産・品質とも日本一を目指している。



移住ガイドブック・  
ウェブサイト  
今春オープン予定

まつやま移住を検討されている方に向けた、ガイドブックとウェブサイトを作成! ただ今ガイドブックの先行予約受付です! 出来立てのガイドブックが欲しいという方は、下記のURLからお申込みを!

<http://www.matsuyama-kurashi.com/>

いい暮らしマガジン



お試し移住できる施設が  
松山市の離島「中島」に誕生!

旧教員住宅を活用したお試し移住施設「神浦定住促進住宅」が誕生しました。港まで徒歩5分、バス停まで徒歩0分とアクセス抜群。眼前には瀬戸内海が広がります。現在入居者募集中。詳しくはHPをチェック!

問い合わせ先

松山市坂の上の雲まちづくりチーム  
愛媛県松山市二番町4丁目7-2  
☎ 089-948-6816

神浦定住促進住宅



